



En el primer Encuentro Regional de iniciativas Destacan avance local de la restauración de zonas degradadas

Diversos actores involucrados en esta labor ambiental compartieron sus experiencias y generaron redes de coordinación. En la instancia relevaron los logros y los desafíos que aún faltan.

Por Estefany Cisternas Bastias
estefany.cisternas@diariobelsur.cl

En Concepción se llevó a cabo el primer Encuentro Regional de iniciativas de restauración medioambiental, instancia organizada por la Seremi del Medio Ambiente que reunió a representantes de la academia, privados y organizaciones ambientales locales en torno a la colaboración para recuperar ecosistemas degradados. El seremi de la cartera medioambiental, Pablo Pinto, detalló que "el encuentro que organizamos en conjunto con el GEF de Restauración a escala de paisajes y el GEF Humedales costeros, está en el marco del trabajo del Comité Regional de Restauración. El objetivo de este encuentro fue que nos pudiéramos reunir con distintas comunidades, organizaciones, instituciones e incluso empresas privadas que están realizando distintas actividades en torno a la restauración".

Los participantes intercambia-

La labor de restauración en el Biobío se ha centrado en los suelos afectados por incendios forestales y también en los humedales urbanos.

ron sus experiencias en esta labor y evaluaron los avances a nivel regional, comprometiendo la colaboración. Pinto contó que la restauración en el Biobío está pensada para zonas rurales agrícolas, pero también zonas urbanas, con ello destacó que se ha logrado un gran progreso en la restauración del sector de Florida que resultó afectado por los incendios forestales con el programa GEF para la restauración de suelos degradados, también hay un trabajo importante en Nahuelbuta-Lanhue, sumado a otras actividades en los humedales urbanos.

"Hemos avanzado bastante. Tenemos un plan nacional de restauración y a nivel regional hay una serie de planes también, hay una propuesta de infraestructura ecológica, por ejemplo, que planifica el territorio y define unidades de restauración. Pero si seguimos bajando en la ejecución de los planes, hay varias iniciativas locales, independientes, que necesitan juntarse para contribuir a los planes regionales, ahí hay un desafío importante", resaltó Marcela Bustamante, docente de la Facultad de Ciencias Forestales de la Universidad de Concepción (UdeC).

DESAFÍOS

Nicole Mellado, coordinadora del área de ecosistemas de Fundación El Árbol, señaló en el encuentro que en la Región del Biobío se está llevando desde hace

“El objetivo de este encuentro fue que nos pudiéramos reunir con distintas comunidades, organizaciones, instituciones e incluso empresas privadas que están realizando distintas actividades”.

Pablo Pinto,
seremi del Medio Ambiente

año un proceso de restauración que continuamente se ha ido modificando y que requiere de diálogo y formación de redes. Asimismo, comentó que aún falta más coordinación con los privados. "Hace falta que las personas que son dueñas de la gran cantidad de la tierra se hagan parte de este proceso. Ese es un desafío tremendo, hay un desafío súper importante que es cómo podemos dialogar a estos actores que finalmente son dueños de la gran parte del territorio", dijo Mellado, agregando que existen muchos estudios que demuestran que los métodos de producción de las empresas están siendo insostenibles, generando daño ambiental y que deben generarse modificaciones.



Distintas agrupaciones y empresas participaron del encuentro relatando su experiencia en restauración.

Bustamante concordó en que hay desafíos relacionados con "desarrollar capacidades técnicas para implementar estas acciones y capacidades técnicas en distintos niveles, no sólo profesionales universitarios. A las comunidades locales entregarle herramientas para que ellos puedan implementar y monitorear estos programas". Alvaro Sotomayor, encargado a nivel nacional de un programa de restauración de sistemas agroforestales, compartió su experiencia en el encuentro e indicó que entre todos "coincidimos en que falta financiamiento, que faltan los instrumentos ade-

cuados para llevar a cabo la restauración y especialmente para apoyar a los productores".

Finalmente, el seremi concluyó que es muy importante el rol que juegan los privados, porque ellos cuentan con el trabajo asociado al financiamiento. "Estamos conscientes de que están haciendo cosas. Para nosotros era importante que estuvieran y algunos estuvieron con nosotros, se habló de la importancia que tenía el rol también de algunas industrias, sectores productivos a propósito del crecimiento económico y cómo la restauración es también una alternativa económica".

● Segundo día

Hoy el encuentro continúa con seis salidas a distintos predios de la Región donde están realizando acciones de restauración, como el predio Peumo Florida y otros.

Respecto al futuro de este encuentro, Pinto precisó que esperan el próximo año contar con cooperación inter institucional para volver a realizarlo, pero también estarán haciendo acciones acotadas a territorios.